

JOB

Lección tres

Los amigos

En el cap. anterior vimos el lamento de Job, su añoranza por el tiempo en que contaba con el favor de Dios. Tenía una vida plena y de pronto, en una esfera celestial vimos que el Adversario quiere demostrar con Job que los humanos no sabemos amar a Dios. Job responde con un largo y sentido lamento.

Los tres amigos Elifaz, Bildad, y Sofar, y el propio Job, eran hombres considerados sabios. Sin embargo, eran hombres de su época. Su sabiduría provenía de la sabiduría compilada en el Antiguo Medio Oriente. Su religión estaba influenciada por el paganismo que les rodeaba. Los dioses de su alrededor, eran caprichosos y tenían a los humanos como sirvientes; había que apaciguarlos con ofrendas, y ofrecer más ofrendas para la lluvia, el ganado, las cosecha, la guerra, etc.

Job y sus amigos no eran paganos, pero en el corazón de sus creencias, estaba el *principio de retribución* que consiste en que si pones diez jarritos de miel, te va bien; si pones diez jarritos de hiel, te va mal. Simple ¿verdad? Pues no. Job nunca puso los jarritos de hiel, y sí en cambio, puso los de miel. El drama de Job les rompió el molde no solo a sus amigos, sino al propio Job.

Los amigos de Job persistieron en su creencia de que la desgracia era el resultado del pecado. El principio de retribución resolvía las tensiones que provoca el sufrimiento, pues si éste se confesaba y se hacían los holocaustos necesarios, Dios los restauraría a su posición anterior. Los amigos hablan de restitución del orden, mediante el arrepentimiento y confesión de Job. Éste defiende su integridad, y habla de reivindicación, ya que no existen pruebas en su contra.

En sus acusaciones a Job, los sabios amigos nos muestran un retrato falso de Dios. Parece que no eran tan sabios, después de todo, porque no lo representaron bien, pues Dios los amonesta al final, ¿verdad? (Job 42:7-8).

Job, en cambio, pasó por el proceso de desaprender y volver a aprender quién es Dios; tuvo que desconfiar de lo que sabía para poder confiar y amar al Dios verdadero. En el libro de Job no aprendemos a tener la actitud correcta ante el sufrimiento, sino **a pensar de manera apropiada en Dios**, durante el sufrimiento.



Esta es la historia

Tres amigos de Job supieron de todas las desgracias que le habían sucedido, y salieron de sus hogares para ir a consolarlo. Eran Elifaz de la región de Temán, Bildad de la región de Súah y Zofar de la región de Namat. (Job 2:11)

Cuando iban llegando a casa de Job, lo vieron de lejos y tal era su estado, que no lo reconocieron (2:12), pero no porque no se hubieran dado cuenta de que era su amigo, sino porque estaba en un estado tan irreconocible, que no podían aceptar que se tratara del mismo Job que ellos conocían. ¡Lloraron a gritos! Los tres amigos rasgaron sus mantos, los tres amigos esparcieron polvo sobre sus cabezas hacia el cielo (2:12). Estas eran señales visibles de lamentación acostumbradas. Cuando llegan hasta Job, se sentaron con él en tierra, y estuvieron junto a él siete días y siete noches. Ninguno de los tres amigos hablaba una palabra, porque ellos veían cuán grande era el dolor de Job (2:13)

Uno pudiera pensar que estos tres amigos tienen todo para tener éxito en su misión (2:11). Les importa mucho Job como para ponerse de acuerdo y viajar a encontrarse con él; lloran a gritos por su estado, rasgan sus mantos, esparcen cenizas, pueden detectar lo grande de su dolor, y están dispuestos a solo estar ahí en silencio, a su lado una semana entera simplemente acompañándole.

Para colmo, se maneja una y otra vez la idea de que son hombres sabios. Tienen la combinación perfecta. ¿Lograrían su propósito? No lo logran. Fueron a condolerse de él y a consolarle, pero no lograron tenerle empatía realmente, ni serle de consuelo porque su sistema de creencias chocó brutalmente con la realidad de Job. La sabiduría humana no es útil si no es aprobada por Dios, y Dios mismo asegura a Elifaz al final de la historia, que se ha encendido en ira contra él, y contra Bildad y Zofar, porque no habían hablado lo recto de Él (42:7-8). Dios no aprobó la "sabiduría" de ellos (1 Cor. 3:19).

Sucede que en los capítulos de 4 al 31 Job finalmente rompe el silencio de 7 días y 7 noches, y comienza a hablar consigo mismo, a pensar en voz alta, en una estructura literaria llamada soliloquio; luego ocurre una serie de intercambios entre él y sus tres amigos, que revela la causa de la ineficacia de la sabiduría de ellos: su sistema de creencias acerca de Dios es incorrecto.



Leer capítulos 4 y 5

En el capítulo 3 Job se decide a hablar y maldice el día en que nació (3:1) entre muchas otras lamentaciones. Al parecer tales palabras “ofenden la sabiduría de sus amigos” y entonces se desarrolla el diálogo, donde Elifaz, el más anciano rompe el hielo.

1. En 4:7 Elifaz dice:

“Piensa en esto: ¿Qué inocente ha sido alguna vez destruido?
¿Cuándo se ha visto que el justo sea exterminado?”

De acuerdo a esas dos preguntas, le está diciendo claramente:

Tú no eres _____. (7a)

Tú no eres _____ (7b).

Sin embargo, ¿cómo se describe a Job en 1:1?

Este es un ejemplo claro del paralelismo oriental, que contrasta con la poesía occidental de rima y métrica. Aquí vemos que el primer verso *inocente* se repite en el segundo con *justo*. Además, *destruido* del primer verso se repite con *exterminado* del segundo.

2. En 4:8-9 según Elifaz, ¿quiénes recogen, siegan o cosechan lo malo, la injuria, y la iniquidad?

3. Para Elifaz, Job ha sembrado lo que le ha ocurrido, sin embargo, según 2:3, ¿era Job culpable del mal que le vino? ¿Está airado Dios contra Job? ¿Por qué?

En Job 5:17 vemos que son correctas las palabras que Elifaz pronuncia acerca de Dios y su disciplina. Pero, ¿se aplican a Job en su situación? ¿En qué se equivocaba Elifaz?

Leer cap. 6

4. ¿Qué le dice Job a Elifaz en 6:14?

Resume y parafrasea 6:15-27



Leer cap. 8: Bildad,

5. En este capítulo, entra a la conversación por orden de antigüedad, el segundo amigo: Bildad. En 8:3-4, ¿a qué atribuye Bildad la muerte de los hijos de Job?

¿Son apropiadas estas palabras si lo que se busca es “condolerse y consolar” (2:11)?
¿Por qué?

¿Cuál es la respuesta de Dios al dolor? (Jn 11:33, 35, 38, Ap. 21:4)

6. En 8: 20a Bildad le dice a Job que “Dios no abandona al hombre íntegro, ni brinda ayuda a los perversos.” En contradicción con lo que Dios dice de Job en 1:1. En realidad, ¿qué clase de hombre es Job a los ojos de Bildad? (8: 20b)

7. Aquí en 8:20, Bildad ofrece una verdad proverbial de Dios. Sin embargo ¿será aplicable a la realidad de Job? ¿Abandonó Dios a Job?

¿En qué yerra Bildad?

Los amigos dan ejemplo de solidaridad, pero no de empatía. ¿Cuáles hubieran sido mejores palabras en la situación de Job?



Los amigos dan ejemplo de solidaridad pero muestran un cuadro incompleto de Dios. ¿En qué yerran al atribuir a Job su condición y por lo tanto el castigo de Dios? (Job 1:6 y 2:1)

Leer Job 11: Zofar

8. El tercer amigo, Zofar, en 11:6 le dice:
Tienes que entender que Dios **no te ha dado**
todo el castigo que mereces.

¿Alguna vez has asumido que la desgracia de alguien es un castigo de Dios? (Job 11:2-6)

¿En qué cambia tu perspectiva saber que no es así?

¿Cuáles podrían ser algunas razones por las que el Dios todopoderoso y misericordioso permita el sufrimiento? Explica esta pequeña lista y agrega más.
Compasión

Humildad

Paciencia

Reconocimiento de la existencia del pecado en la tierra

Anhelo de Dios

Otras razones

9. En 11:13 Zofar le dice a Job, "si predispones tu corazón y extiendes a él tus manos."
Menciona varias lo que ocurrirían como consecuencia (11:14-19)



¿Qué está pasando por alto Zofar? (1:1 y 1:5)

¿Qué pasamos por alto cuando juzgamos a los demás? (Mat 7:1-5)

Leer Job 22: Elifaz la última vez

Los amigos de Job recurren a una serie de malabarismos mentales como la mentira, para justificar a Dios del sufrimiento de Job.

10. Elifaz enumera una lista amplia de pecados que Job debió cometer y sentencia que: “por eso (por esos pecados) estás rodeado de trampas, y te asaltan temores repentinos” (22:10-11).

¿Qué pecados le atribuye? (22: 6-9)

v.6

v.7

v.8

v.9

¿Son verdad esos pecados? (31:16-21)

¿Por qué crees que prefieren calumniar a Job en lugar de buscar otras razones de su sufrimiento?



11. Job quiere un testigo de su sufrimiento en el cielo. Ha invocado su inocencia porque busca reivindicación de su nombre. Bildad le responde: "¿Quién puede permanecer sin tacha ante él? ¿Qué ser humano puede decir que es puro?"

¿Nos justifica Dios porque no tenemos tacha, porque somos puros?

¿Cómo nos justifica? (Habacuc 2:4; Rom 1:17; Gál. 3:11; Hb 10:38). Gén 15:6

Leer Job 32-37: Eliú, el cuarto amigo

En el cap. 32 vemos la presencia de Eliú, un cuarto amigo que no se mencionó al principio. Eliú expresa con suficiente claridad *el principio de retribución* para explicar la obra de Dios en la vida de los humanos. Dice: "Porque Dios le devuelve al ser humano conforme a lo que hace. Le da a cada uno lo que merece." (34:11).

12. La implicación es que Job se merece lo que le pasa. ¿Estás de acuerdo con el pensamiento de los sabios en la época de Job?

¿Qué tan prevalente es ese principio en la actualidad? Proporciona ejemplos.

13. Eliú, agrega otra explicación al sufrimiento de Job. ¿Cuál es? (33:29-30)

¿En qué se equivoca Eliú?

¿En qué tiene razón Eliú? (33:23-24)

¿Cuál era el verdadero enojo de Eliú contra Job? (32:2-3)



Los amigos de Job quieren encontrar pecados en él porque en su concepción del mundo el mal viene a los malos y un inocente no puede sufrir como Job lo está haciendo. De lo contrario Dios no es como ellos creen y todo lo que han aprendido se les derrumba. Prefieren condenar al amigo a quien vinieron a consolar, antes que contemplar la posibilidad de estar equivocados sobre lo que creen saber acerca de Dios. No pueden ver que su sabiduría está incompleta y que por tanto, hay una posibilidad que no han contemplado: el sufrimiento no siempre es resultado de la maldad de quien sufre y, si se sufre, Dios sigue siendo Dios. Los amigos de Job dicen verdades mal aplicadas al caso de Job y en otras ocasiones ni siquiera aciertan a decir verdades.

De acuerdo a Christopher Ash, en su libro *La sabiduría de la cruz*, los amigos de Job yerran en lo que dicen, también en la manera en que lo dicen. Y finalmente, en lo que **no** dicen. Hasta aquí, hemos repasado lo que dicen. Para lo que dicen, los amigos de Job apelan a su investigación del asunto (5:27), a lo que enseña la tradición (8:8-10) y a su rango y autoridad (15:8-10). Así, sentencian que Job ha pecado y está experimentando las consecuencias, por tanto debe arrepentirse y volverse a Dios.

El tono en que lo dicen es cruel (11:6) carente de empatía, de amor; ajeno al carácter de nuestro Dios, lleno de gracia y de verdad. (Jn1:14c). Por estas razones no logran su propósito de condolerse y consolar a Job; viajaron en vano. No consolaron a Job y no agradaron a Dios. (Job 42:7).

No pudieron dejar atrás sus creencias para ver lo que estaba frente a sus ojos y adentrarse en el misterio de la sabiduría de Dios.

Leer Job 42:

14. ¿Qué les dijo Dios a los amigos en 42:7? ¿Por qué? (Prov. 9: 4-9)

15. Dios confronta a Job en los capítulos 38-41 y sin embargo le dice a Elifaz que Job sí habló correctamente de Él (40: 3-5; 42:1-6). ¿A qué se refiere? (Prov. 42: 9-10).

¿Cómo consuela Dios a Job? (42:10-16)



REPASO

Regresando a Christopher Ash, los amigos de Job, además de errar muchas veces en lo que dicen y en la manera de decirlo, también se equivocan en lo que NO dicen. ¿Alguna vez has asumido que la desgracia de alguien, o una catástrofe natural sea un castigo de Dios? ¿Cómo lo explicarías? Gén 3:1-7.

Al final de cuentas, para el mundo que nos ve y no conoce a Dios, lo único que tenemos es nuestro testimonio. ¿Cómo consolarías a una persona que atravesase por alguna tragedia? ¿Qué le dirías de Dios?

MEDITA

En la actualidad, la teología de la prosperidad considera que si los humanos tienen suficiente fe, Dios les dará seguridad y prosperidad. La doctrina enfatiza la importancia de la fe como empoderamiento personal, ya que de acuerdo con ellos, la voluntad de Dios es que su pueblo sea bendecido.

De acuerdo a lo aprendido en este libro ¿en qué tienen razón esta teología de la prosperidad?

¿En qué se equivocan?



Esta misma teología de la prosperidad afirma que la enfermedad y el sufrimiento es falta de fe. ¿Quién sufrió por nosotros en la cruz?

¿Cuándo niegan la cruz, qué están negando en realidad?

REPASO:

Escribe con tus propias palabras, la manera en que los amigos de Job se equivocan en:

lo que dicen

la manera en que lo dicen

lo que NO dicen

PROFUNDIZAR

Job nos parte el corazón en 6:14 cuando dice "Un hombre desesperado debería tener el apoyo de sus amigos, aun cuando hubiera pecado contra el Todopoderoso." Esta es una verdad inapelable.



5. Lee Hechos 15:36-39 ¿Qué nos enseña Bernabé?

Investiga quien fue Marcos en la Biblia y piensa que hubiera pasado si Bernabé ["hijo de consolación" (Hechos 4:36)] no le da la segunda oportunidad. (Marcos 14:51-52; Hch. 12:12, 25; 13:13; Col. 4:10; 1 Pd 5:13; Fil. 1:24; 2 Tim 4:11).

¿Le has dado a alguien una segunda oportunidad?

¿Te han dado a ti una segunda oportunidad? Comparte si te sientes cómoda.

Hermanas: De los amigos de Job podemos aprender cuan equivocadas pueden estar nuestras creencias acerca de Dios y cuanto dolor podemos causar tocante al uso que hacemos de ese conocimiento. Nos enseñan cuan escondidas pueden estar nuestras verdaderas intenciones al punto de estar ocultas de nosotras mismas. Nos enseñan a estar abiertas al verdadero conocimiento de Dios, aun al que ni siquiera imaginamos pueda ser posible. Job nos muestra la convicción de la inocencia ante las acusaciones que no se sostienen delante de un Dios soberano al que no alcanzamos a entender. Nos muestra el clamor desesperado del que sufre por un poco de empatía, de amor, de consuelo verdadero. Pero sobre todo, Job nos muestra cuan posible es el sufrimiento del inocente, sin pecado propio que lo cause; y nos dirige inevitablemente a ese INOCENTE del cual él, Job, es precursor de un sufrimiento inmerecido. Liz Mary Benítez Concepción

